

# EL FERROCARRIL.

## PERIODICO GENERAL.

Sale dos veces á la semana.  
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Noviembre 5 de 1879.

Vale cinco centavos el número

RAFAEL CARRANZA,  
Editor Responsable.

### AGENTES.

SAN JOSE. Imprenta de la Paz.  
CARTAGO. Victoriano Rivera.  
HEREDIA. Francisco Perez.  
ALAJUELA. Joaquin Sibaja M.  
PUNTARENAS José L. Gallegos.  
SAN RAMON. Alejandro Cardona.  
LIMON. Hilario Escobedo.

## EL FERROCARRIL.

### La Guerra.

#### I.

#### SU INJUSTICIA.

Por una fatalidad para el porvenir del Nuevo Mundo, todos los Estados en que él se fraccionó, desde su reciente independencia hasta hoy, han derramado á torrentes la sangre americana, haciéndose recíprocamente la guerra, desde el uno al otro extremo de este virgen Continente.

La gran República del Norte invade á Méjico, y anéxa á California y Tejas. Méjico á su vez invade á Guatemala, lucha en el Salvador; y retira su ejército á la caída del Imperio de Iturbide.

Las otras cuatro Repúblicas de la América Central, se hacen cien veces la guerra, y enrojecen con sangre hermana sus campos, sus montes, sus lagos y sus rios.

Dos de los héroes que emancipan gran parte de la América Latina, libran en Cuaspud una batalla, entre las Repúblicas vecinas del Ecuador y Colombia.

"Venezuela es un Cuartel," según la expresion de un ilustre bogotano. Los Estados federales se destrozan desapiadadamente.

En el Portete se dan un gran combate el Perú y su libertadora la antigua Federacion de Colombia.

Los dos gigantes de los Andes, el Sorata y el Illiniani, son muchos espectadores de la matanza

que en Ingabi, se hacen dos pueblos, que han formado, y están llamados á formar, una sola nacionalidad; los peruanos y los bizarros hijos de Bolivia.

El Brasil, la República Oriental y la Argentina enrojecen el Paraná con la sangre de sus hijos y del esforzado pueblo Paraguayo.

Montevideo, nueva Troya de la América Meridional, sufre durante nueve años nueve meses el sitio que le ponen los mismos uruguayos coaligados con la República Argentina.

Hoy se fijan las miradas del mundo en la guerra formidable que, en relacion á sus habitantes y recursos, se hacen por un pedazo de tierra, las Repúblicas de Chile, el Perú y Bolivia.

Costa-Rica, tan solamente Costa-Rica ha sido una excepcion honrosa entre todas las Repúblicas de nuestro Continente.

Ella voló á las armas cuando una pandilla de aventureros amenazaron la independencia de Centro-América; pero tiene la legítima satisfaccion de no haberse salpicado nunca con la sangre de sus hermanos los Estados vecinos.

Estaba reservado al génio turbulento del General Barrios, provocarnos á una guerra inconsulta è inmotivada, sin mas fundamento que su desatentada ambicion de dominar á Centro-América, bajo el imperio del sable y del garrote.

Estaba reservado al que sobre charcos de sangre escaló el poder de Guatemala, al que poniendo en juego una política artera y sacrificando millares de víctimas, ha logrado subyugar, por algun tiempo, al Salvador y á Honduras, el querer traerle la guerra á este pueblo, que jamás ha dirimido sus contiendas con los Estados vecinos, en el campo de batalla.

Para consumir este atentado,

para crear ódios profundos entre Estados que formaron ayer y formarán mañana una patria comun ¿qué razones aduce en su apoyo el Dictador guatemalteco?

Dejémosle la palabra para ver como pretende justificar semejante iniquidad.

*"En un extremo de Centro-América hay un hombre que no perdona medio de hostilizar á los Gobiernos aliados de Guatemala, el Salvador, Honduras y Nicaragua, acogiendo á los descontentos y lanzándolos á sacrificarse. Aquellos Gobiernos se han limitado á una actitud defensiva; pero los sacrificios hechos en aras de la paz tienen su límite; y el General Guardia debe entender que si no cambia de conducta, aquella actitud se tornará en ofensiva, pues el General Barrios invitará á sus aliados los Jefes del Salvador y Honduras, y á su respetable amigo el Jefe de Nicaragua para que se combinen de comun acuerdo los elementos de que disponen esas cuatro Repúblicas, y se demande cuenta de su criminal política al gobernante de Costa-Rica."*

Tales son los principales cargos que el gobernante de Guatemala hace en el "Diario Oficial" de aquella República, al gobernante de Costa-Rica.

Pero se necesita toda la impudencia del que hace tiempo sueña, ser amo y señor de tres millones de siervos en la América Central, para hacerle á este Gobierno las imputaciones que él solo merece; únicamente porque aquí ha encontrado un obstáculo insuperable para consumir sus protervos planes de dominacion.

Barrios, enemigo jurado del reposo de estos países: Barrios, que abusando de la mayor suma de poder que le quedará á la Metrópoli sobre las Provincias, despues de su emancipacion política, carga de cadenas á los pueblos

límitrofes; Barrios, en fin, cuyos atentados y desafueros son conocidos hasta del último labriego centro-americano, formula hoy contra el gobernante de Costa-Rica, los cargos que á él solo le corresponden; por los cuales está ya juzgado ante el tribunal augusto de la conciencia pública; cuyo fallo inexorable no podrá eludir con las torturas, ni la muerte.

Pero entrémos ya de lleno en la cuestion; y veamos cómo es que este Gobierno, en la época á que Barrios se refiere, haya podido perturbar la paz de cada una de las otras Repúblicas de Centro-América.

Nos referirémos primeramente á Nicaragua.

A principios del año próximo pasado estaban cerradas las relaciones entre ésta y aquella República, cuando surgió de allá una expedicion revolucionaria contra Costa-Rica, acaudillada por Don Federico Mora; la cual fué fácilmente debelada.

En aquel tiempo todo era propicio para promover la anarquía en Nicaragua.—El Honorable Señor Chamorro, como casi todos los gobernantes cuando están hácia el fin de su período, tenía no pocos enemigos que se pudieron explotar. La clausura de relaciones, relevaba á este Gobierno de algunos de los oficios de buena vecindad que se deben las naciones. La circunstancia de haber, el Señor Mora organizado su expedicion en territorio nicaragüense, podía servirle á este Gobierno de pretexto para una represalia.

¿Lo hizo así el General Guardia? Responda el mismo ex-Presidente Chamorro.—Responda todo el Pueblo de Nicaragua.

Pasado ese incidente, restablecidas las relaciones entre ámbos países, sube al Poder de Nicaragua, el sensato General Zavala.

Poco despues, á principios del corriente año, los Sres. H. Pres-tinary & Koshny, dirigen al Go-bierno de Costa Rica un oficio, refiriéndole una infraccion del Tratado de límites que existe en-tre ámbos países, cometida por el Gobernador de San Juan del Norte.

Esta ocasion hubiera podido servir tambien de pretexto para hostilizar ó llevar la discordia á Nicaragua. ¿Lo hizo así el Ge-neral Guardia?

Por el contrario.—El resolvió la cuestion en el honroso campo del derecho y de la diplomacia; y las notas oficiales que con ese motivo se cruzaron los dos Gabi-netes, de Julio á Setiembre del corriente año, consolidaron mas la amistad que felizmente los une; y que en vano intenta destruir con su falaz política el gobernante de Guatemala.

Entré tanto ¿cuál es la conduc-ta que observan con Nicaragua los Gobiernos de Occidente?

Pretenden abrirese paso por Ni-caragua para incendiar á Costa-Rica; ó mas bien, quiere Barrios vencer á estas dos Repúblicas en detal, y sin arredrarse ante los horrores de la guerra civil que va á suscitar en Nicaragua, des-pertando rencores profundos de partido, promueve en el mes de Junio una conspiracion acaudilla-da por Don Federico Mora, que debía estallar en la Ciudad de Leon.—Aparecen por entónces acompañando al Señor Mora, uno de los Ayudantes del Presidente Soto, y el General Jerez y fuer-zas hondureñas y salvadoreñas, cerca de aquella frontera de Ni-caragua; sin duda para apoyar el movimiento. Esto no es un mis-terio para el Gobierno Nicara-güense: todo Centro-América lo sabe.

En presencia de hechos tan notorios, ¿será el General Guar-dia, ó será el General Barrios el enemigo del reposo de Nicara-gua?

(Continuará.)

**El despotismo guatemalteco en presencia de los pueblos Centro-americanos**

“No hay déspotas sin cómpli-ces: no hay tiranía sin verdugos: no hay opresion sin fuerza: no hay fuerza sin número, sin influencia y

sin medios.” Estas palabras de Eugenio Pelletan, nos hacen pene-trar en el secreto de la fuerza de los opresores.

Cuando vemos una nacion arro-dillada á los piés de los mónstruos de la humanidad que la desangran con el látigo de la degradacion, no tanto culpamos á esos seres embru-tecidos por la perversidad de sus instintos, cuanto á los pueblos que los soportan.

Las grandes tiranías en la histo-ria de los Césares romanos no tie-nen explicacion ni razon de ser, si-no en la corrupcion del pueblo-rey- y en la ausencia de virtudes en el imperio.

Cuando las grandes verdades del Cristianismo penetraron en el corazon; y la filosofía cristiana le-vantó su cátedra para hacer huir los dioses del paganismo, los tira-nos empezaron á comprender, que la libertad cristiana zapaba el fun-damento de su poder; é idearon entónces rodearse del potro-del tormento-del fuego-de cuantos supli-cios la ferocidad salvaje inventara para martirio de la conciencia hu-mana.

Pero el génio del Cristianismo resplandecia en la frente de los mártires-y cada gota de sangre que se escapaba de las victimas inocen-tes del sacrificio, venia á levantar una generosa indignacion en el pe-cho de los buenos, y alentaba la esperanza de la redencion en no lejanos tiempos.

La lucha del Cristianismo con el paganismo en los primeros siglos, que acabó por enterrar los dioses del politeismo, y levantar el dog-ma de la Unidad de Dios en la conciencia de la humanidad, vió marchar en procesion secular á los Césares engreidos con el poder de que hacian ostentacion, hasta con-fesar su impotencia para hacer a-postatar á la filosofía Cristiana de sus dogmas y verdades inmuta-bles.

Así puede la entereza y el valor vencer al vicio y al despotismo co-ligados.

Ejemplo sublime que suministra grandes enseñanzas, cuando la ti-ranía se encara con la humanidad.

Los pueblos que tienen la con-ciencia del derecho, y la idea del deber encarnada en las entrañas de la sociedad por inductos que sean, saben que la libertad es don-

de Dios, que no patrimonio de ra-zas ó castas privilegiadas, ni pose-sion privativa de ninguna familia ni persona.

En los tiempos que corren, la humanidad templada al crisol de la verdad cristiana que brilla en la moral de sus dogmas y pregona la igualdad moral entre los hombres, disputa al cesarismo oficial su pres-tigio y su fuerza para combinar mejor las ferzas sociales y políticas con la aparicion de Gobiernos cons-titucionales mas ó menos libres en sus formas, pero siempre respon-sables.

La autoridad y la libertad con-trapesándose y prestándose mútuo apoyo y proteccion, traen el con-cierto y la armonia de las fuerzas de la sociedad-gobernada por la primera-y limitada ésta por la úl-tima-en un sentido racional.

Pero cuando la autoridad desvia su legítima mision, y léjos de pe-netrar en la sociedad bajo la forma redentora de proteccion al derecho; y sustentadora de la causa de la justicia, se da á la violencia, y se arma del terror, para pasear con insultante orgullo el pendon de la infamia; y envilece la conciencia, y deprime la dignidad moral del hombre; eleva el crímen á la cate-goria de la virtud, y... para no de-cir mas enseñoera el triunfo de la barbárie sobre la civilizacion ino-cente, entónces... los pueblos tie-nen ó recobran el poder de llamar á cuenta á sus opresores, para exi-girles una estrecha responsabili-dad.

Aplicando estas consideraciones generales á ciertos caudillos de los Estados Occidentales de Centro-América, no será tarde la ense-ñanza para que cambien de rum-bo é inspirándose en las sanas doc-trinas de una política moral y jus-ticiera, puedan, ya que la historia de sus primeros pasos-no guarda armonia con las tendencias de la verdadera civilizacion, puedan, re-petimos, enmendar la plana y en-trar franca y decididamente en el camino que el deber traza á gober-nantes establecidos para labrar la dicha de sus pueblos.

El poder no se ha hecho para ju-gar con la suerte de las naciones, y los pueblos, no son rebaños de corderos, para sacrificarlos á la lo-ca ambicion del despotismo.

La severidad del deber obliga á respetar en la sociedad de las Na-

ciones á gobiernos constituidos sin que nos sea permitido en el campo del derecho internacional imponer nuestra voluntad á pue-blos soberanos que tienen en sus manos su destino y medios de at-tender á su propia conservacion. Conducta injustificable; engendro del despotismo; delirio insano es golpear á la frontera agena para sembrar la discordia en extraño suelo; debilidad muy comun y ge-neralizada en la política tradicio-nal de los dictadores sombríos de Guatemala.

La aurora de la libertad y de la civilizacion ha asomado así en los pueblos que viven en el límite de Centro-América, aquí en Costa-Rica como en Nicaragua, para que puedan ver con criminal indife-rencia la amenaza de romper estas Nacionalidades atándolas al degra-dante yugo del despotismo, para servir á los intereses de caudillos sin fé y sin precedentes honrosos. Estos pueblos sabrán medir el pa-so ó la distancia que separa el des-potismo centralizador que se les aguarda comparado con la libertad bienhechora de sus propias insti-tuciones y fueros de Naciones sobe-ranas.

El despotismo guatemalteco ca-rece de bandera para unir á los pueblos libres de Centro-América.

Esa trinidad de aspirantes sin principios, sin Dios, sin religion, ni honor, se exhiben ante el mundo atropellando la moral internacio-nal, y predicando el filibusterismo oficialmente para mengua de su propia causa.

La alianza firmada por los tres gobernantes de Guatemala, Hon-duras y el Salvador quedará rota ante la voluntad soberana de esos Estados, el dia en que la opinión mal comprendida hoy, haga ver claro que no es en el secreto de los gabinetes donde se concentran los destinos de las Naciones, sino en el corazon y la mente de los pue-blos.

Los plagiarios de la política de Bismark y de Cavour, no tienen mejor cosa que hablar de unidad Centro-americana.

¿Unidad en qué? ¿En el pre-dominio del despotismo de un ca-dillo?

¿Qué títulos tiene el Presidente de Guatemala para imponer á los pueblos de Centro-América su locos é insensatos si vinieran?

recibir la palabra de mando de aquel, para quien la virtud perseguida, no guarda sino el fallo severo de la historia, y el eco de sus torpes depravaciones, una justa execración de la humanidad!

Que venga la union de los pueblos impuesta por el desarrollo lógico de la civilización, del convenio de todas y de intereses reciprocos.—Por la amenaza, con la guerra nunca; por el despotismo con toda su desnudez asquerosa, guardenos Dios, de hospedarla en nuestro suelo,

Para evitarlo, la opinion une hoy a los hombres de buena voluntad; el esfuerzo poderoso del patriotismo, levanta el espíritu nacional que vela a las puertas de la patria

#### Revista para el Exterior.

San José, 5 de Noviembre de 1879.

Sirviendo a los intereses legítimos de esta República, natural es que mantengamos a los representantes del Exterior que contemplan la marcha próspera ó adversa de estas nacionalidades, al corriente de los sucesos mas culminantes que se refieren a su marcha política y social, y al género de progreso que se emprende en los intervalos lucidos de reposo, que nos dejan los enemigos inquietos y rivales de nuestra prosperidad.

La República, apesar de las amenazas de una coalición armada que concientan los Gobiernos de Guatemala, Honduras y el Salvador, para atentar contra su soberanía é independencia, marcha serena aprestándose para la defensa, si la lucha viniere a sorprender a sus habitantes en sus labores pacíficas. El patriotismo nacional, se ostenta en estos momentos a la altura que la abnegacion y el valor de sus hijos, ha puesto a prueba en momentos solemnes en ocasiones menos propicias que la presente. Si en la guerra contra el filibusterismo capitaneado por Walker, esta modesta nacionalidad, se captó la admiracion del Continente Americano, por el heroismo de sus hijos; hoy, que por el desarrollo del tiempo, ha adquirido un puesto distinguido entre las naciones americanas, que ha duplicado su poblacion, centuplicado su riqueza; y desarrollado sus

fuerzas económicas con un vuelo que sorprende a los mismos émulos de su dicha y bienestar; hoy que cuenta con ejército en disponibilidad en número de 17,000 hombres, disciplinados y al servicio de una gran causa; su marina para su defensa de su territorio, con Jefes de valor y pundonor, es una quimera soñar con que la espada de algun demagogo de la América-Central, venga a imponerle su ley, y anular su progreso adquirido por el esfuerzo valeroso de sus hijos, é impulsado por una Administracion sabia y justiciera.

Al simple amago de una coalición, el país entero ha rodeado al Gobierno de prestigio; y la voz autorizada de los pueblos, y el contingente de recursos monetarios, que llega al Erario público, por la cooperacion voluntaria de sus hijos, demuestra que esta Nación pacífica y laboriosa, acude al puesto que el honor y el patriotismo le señala, con la misma solicitud que se consagra a las artes pacíficas, al desenvolvimiento de la instruccion pública; y que trabaja por abrir al comercio del mundo un Ferro-carril interoceánico que ha de elevarla a un alto grado de prosperidad y bienestar.

Mas de \$600,000 se han gastado en los meses trascurridos de Mayo al presente en la continuacion de la vía férrea; y el Gobierno apesar de sus atenciones para velar por la seguridad pública, amenazada de una coalición exterior, continúa perseverante en esta obra redentora para el país, teniendo asegurada la construccion de la vía del Norte hasta Rio Sucio por un contrato con el Señor Keith; y por el Pacifico, con el avance prodigioso de los trabajos, y los recursos cuantiosos de que se dispone.

La instruccion pública, ha estado dando en este mes, la prueba irrefragable, de los esfuerzos de una Administracion, que comprende y cifra el adelanto moral de las naciones, en el desenvolvimiento progresivo de ella. Aparte de los exámenes en los diversos Liceos de la República, el Instituto, la Universidad Nacional, el Seminario, el Colegio de los Jesuitas en Cartago; y el de las Hermanas de Sion en Alajue-

la, revelan la actividad febril que se despierta para llegar a la meta de la ciencia, única encargada de traer dias mas florecientes para esta República.

La Corte Suprema de Justicia, se ocupa en la discusion de un proyecto de Código Penal, que esté mas en armonía con los avances de la civilización en la República. Sus autores han consignado entre los principios de la legislación penal, la abolicion del cadalso, enteramente de acuerdo con las ideas elevadas del Presidente de la República y de su Ministerio; y han sustituido el rigor de las penas antiguas, con otras mas suaves, prueba de la civilización y cultura que reina en las costumbres públicas.

Al proyecto de Código Penal, seguirá el de procedimientos. El Gobierno se ocupará tambien en atender a los clamores del comercio, que exige una legislación expedita y sencilla para la marcha de los negocios mercantiles; y el arreglo de los juicios de concurso hoy en estagnacion por falta de una legislación adjetiva, previsorá y económica de tiempo y de dinero.

La polémica que la prensa de esta República ha tenido que aceptar contra la propaganda mas escandalosa, que en América puede verse, insinuando una política internacional de conquista, en Guatemala y el Salvador, contra la Nación Costarricense, hará comprender a los lectores del exterior, que estamos en el terreno de nuestro deber y de nuestro derecho; y que los autores de la coalición, llevarán el estigma de las naciones civilizadas, para las que no es indiferente, el asalto que por acá se pretende dar a los fueros de la moral, y al derecho de las Naciones.

El pié de fuerza, de moralidad y de disciplina en que se halla hoy el ejército nacional, responde a las necesidades de la situación, por si el horizonte político llegare a encopetarse, con la si-nuestra intenciona de tres Gobiernos coaligados.

“La historia de los pueblos es la historia de los ejércitos: de sus victorias ó desastres depende la suerte de las Naciones.” Este aforismo de Napoleon III, que

tiene para el Gobierno de la República gran enseñanza, lo ha puesto en el camino de la prevision, para organizar convenientemente el ejército de la República.—El está llamado a acudir al puesto que la honra y la dignidad nacional le señalen en el momento supremo.

Procuraremos en lo sucesivo condensar la situacion cada quincena, según el desarrollo de los sucesos políticos.

#### CRONICA.

TEATRO.—La Compañía Blen ha seguido con muy buen éxito dando sus escojidas representaciones. El Tenor Don Daniel Guido se ha captado la simpatía del público costarricense y arrancado sus merecidos aplausos; creemos que permanecerá mas tiempo y la Compañía Blen seguirá animando cada dia mas al público.

EXAMENES.—Han comenzado estos; el 4 tuvo lugar el del Liceo que dirige Doña Luisa Q. de Morales y dió un resultado brillante: los que lo presenciaron, salieron satisfechos.

Oportunamente daremos cuenta de cada uno de estos actos.

#### REMITIDOS.

##### Compañía Muñoz y Belaval.

Nuestros amigos los apreciables artistas Muñoz y Belaval se encuentran en Puntarenas para embarcarse para Guatemala. Les deseamos un feliz viage y que en aquel teatro recojan aplausos y dinero, pues los primeros sin el segundo son un alimento de poca sustancia.

Lleven estos amigos la seguridad de que aquí dejan simpatías, tanto como artistas como por su comportamiento social, y que esperamos no se olviden de volvernos a visitar, pues siempre tendrán la acogida que los Costarricenses dispensan a los que se granjean su estimacion.

Les acompañan los Sres. Perez y la estimable familia del Sr. García: todos forman una regular compañía, que no dudamos tendrá muy buena aceptacion adonde quiera que vaya, pues son artistas de conciencia y dignos de a-precio.

VARIEDADES.

Fantasia sobre la inmortalidad del alma.

(Concluye.)

*Elruiseñor.*—Yo he oído decir que los hombres cometen la torpeza de pagar hasta 200,000 francos por año a las personas de quienes se dicen que cantan como yo.

*La urraca.*—Si se quiere quien lleve y traiga, aquí estoy yo.

*El cuervo.*—Los ministros del culto acompañan los cuerpos humanos hasta su última morada. Nosotros formamos una clerecía voladora en busca de la muerte. Saneamos las campañas y somos a la vez fosa, enterrador y chantre.

*La golondrina.*—Los hombres citan al navegando á Cristóbal Colon, al Capitán Cook, á Livingstone y á otras gentes que han ido a la Australia, al África y á América.

Pero nadie ha viajado como yo ni ha visto las cosas desde tanta altura.

*El mono.*—El hombre nos llama monos y nosotros le llamamos hombre. Esta es la única diferencia que hay entre las dos especies.

Dios nos ha hecho semejantes. Existen hombres mas feos que algunos monos, y monos mas feos que ciertos hombres: ¿qué hay de extraño en todo esto?

El hombre es un cuadrúmano, sin pelo en la mayor parte del cuerpo y enfermedad que tiene que suplir con vestidos, á los cuales ha dado diversas formas sumamente ridículas.

Carece de nuestra agilidad y de nuestra destreza. Lo que nosotros hacemos sin el auxilio de instrumento alguno, él no llega á realizarlo, sino á fuerza de herramientas y de mecanismos. Amamos la vida de los bosques, el aire puro y la libertad. En cambio, los hombres se amontonan en ciudades de aire infecto y de espacio limitado.

El hombre ha combinado los sonidos de ciertas maneras que constituyen un lenguaje. A este lenguaje es extraño en los países mas inmediatos. Nosotros tenemos la unidad de expresión, y los monos de todos los países pueden comprenderse. Por otra parte, este mutismo nos ha salvado. Si nosotros hubiéramos articulado palabras, habríamos sido esclavos como los negros. Únicamente la cualidad de bestias, que hemos aceptado, nos ha librado del despotismo humano.

Creo inútil insistir. Si el hombre tiene alma, el mono la tiene tambien.

*El castor.*—No se puede decir que somos enemigos de la sociedad. Nos reunimos dos ó trescientos para fundar un pueblo. Escogemos el sitio y empezamos las operaciones.

Estamos á la orilla de un río, establecemos un dique para ponernos á cubierto de las inundaciones.

Para esto necesitamos cerrar un árbol y colocar el tronco al travez de la corriente, de modo que descansen sólidamente en las dos orillas. Hecho esto los trabajadores hunden estacas en el lecho del río, las cuales, próximas unas de otras, y apoyadas en el árbol, son luego ligadas entre sí formando un dique con numerosos intersticios.

Acabada la tarea de los carpinteros, empiezan los albañiles. Amasan la tierra con los piés, la baten con el rabo, y despues trasportan la argamasa que sirve para cubrir los agujeros del dique.

Nuestras casitas están construidas sobre estacas; y se componen de dos ó tres pisos; la pieza baja sirve de almacén. Cada familia habita su compartimiento particular. El robo, el adulterio, el asesinato son desconocidos entre nosotros.

Si los castores no tienen alma, tampoco deben tenerla los holandeses.

*La ballena.*—Damos la vuelta al mundo en cuarenta y siete dias, mientras el hombre mismo confiesa que para igual viaje necesita ochenta dias por lo menos.

En nuestra especie las uniones bisexuales se verifican con exquisito discernimiento. El macho debe hacer la corte a la hembra; y cuando esta se siente con el corazón herido, la pareja enamorada parte muy lejos á disfrutar de su felicidad fuera de las miradas indiscretas.

La ballena madre da lecciones de amor materno á las mejores madres de la especie humana. Ella recibe casi siempre el golpe mortal para salvar á su hijo, cobardemente atacado por los hombres que no ven mas que aceite donde tanto corazón existe.

*El leon.*—El hombre se titula algunas veces rey de los animales, pero en otros momentos de franqueza concede al leon este dictado.

Si el hombre fuese el rey de los animales, se daría el contrasentido que el rey tendría miedo de su súbdito, pues apenas me ve echa á correr desafortunadamente; y si yo me divierto lanzando un solo rugido, se apodera de todos sus miembros un temblor extraordinario.

Para mí el hombre solo es un mono mas pretencioso que los otros, y que únicamente valiéndose de la astucia y de la traición llega á obtener cierto dominio sobre animales que valen mas que él.

*El elefante.*—Aunque opino que la cuestión queda bastante aclarada... ¿hay algun otro individuo que quiera agregar algunas palabras?

*El águila.*—Yo solamente diré que el hombre habla siempre del cielo, y no lo ve mas que de lejos. ¡Yo todos los dias me remonto hasta él!

*El gusano de seda.*—Yo fabrico la

seda, que es la mayor riqueza para las mujeres.

*La ostra perlera.*—¡Permitamé U! Lo que mas prefiere la mujer son las perlas que yo produzco.

*El elefante.*—Esto son ya cuestiones de detalle; pero el hecho es, señores, que el hombre no podía vivir sin los demás animales, mientras que estos lo pasarían perfectamente sin el hombre.

Puesto que estamos formados de la misma materia, no veo la razón de que nuestro espíritu no nos sobreviva de igual manera que su alma sobrevive á su cuerpo.

¡Tengamos confianza en el Creador, amigos míos! Dejémosle el cuidado de vengarnos; y como el hombre es insuficiente para arrancarnos el derecho á la otra vida, riámonos de su ridícula superioridad y procuremos que nuestra estancia en la tierra sea feliz, agradable y provechosa. ¡Se levanta la sesión!

(Los animales se separan con gran algarabía. Oyénse en la tierra, en las aguas y en los aires los gritos mil veces repetidos de "¡Abajo Fenelon!")

AURELIANO SCHOL.

(De "La Opinion Nacional." Caracas, Venezuela.)

ANUNCIOS.

¡INTERESANTE!

A LOS DUEÑOS DE PIANOS.

Carrillo N.º 3 Occidente accesorio.

El que suscribe, agradecido á la venévolá acogida que ha tenido en sus obras de reparaciones y afinaciones, y deseoso de que las personas que tienen aun sus pianos en mal estado puedan aprovechar esta oportunidad, para que queden en su primitivo estado, participa: que, teniendo compromisos con otras poblaciones del exterior, solo trabajará en esta República hasta fines del mes entrante de Noviembre.

Las personas de las Provincias vecinas pueden remitir sus órdenes por correo á su Taller.

Los de cartago pueden dirigirse al Hotel Aguilar, Oficina del Doctor Angulo.

ESTEBAN PERALTA.

MUSICA.

Habiéndome trasladado á esta Capital y pudiendo disponer de tres dias en la semana me ofrezco al público como instrumentista, Director ó maestro; y como contratista en todo lo relativo á mi profesion, ya sea en los pueblos ó en las Provincias, y para

cualquiera convinacion que se pretenda.

GORDIANO MORALES.

Al público.

El que suscribe se compromete á blanquear Mausoleos en el Panteon de esta Ciudad, ya sea con pintura de agua ó aceite, á precios muy baratos.

Calle del Correo N.º 67 lado Sur. También vendo esta casa y otras.

San José, Octubre 16 de 1879

RAMON MORALES.

FUNDICION DE SAN JOSE.

"Toda órden que se dirija á este establecimiento relativa á la ejecucion de cualquiera obra de mecánica, herrería ó fundicion, deberá de constar por escrito cuidando de que sea bien detallada y precisa, autorizada además con la firma del interesado, el que depositará en la Administracion, en moneda corriente y como garantía, la mitad del precio en que se estime aproximadamente el valor total de la obra, completando el pago al recibirla, en los Talleres de la Fundicion, á su satisfaccion y de acuerdo con las instrucciones escritas.

Ninguna órden se pondrá en ejecucion sino se ha llenado previamente el requisito anterior.

Las órdenes relativas á trabajos de carpintería ó carrocería se pagarán al contado al recibo de la obra."

San José, 14 de Setiembre de 1879

INTERESANTE.

El que suscribe da en venta ó cambio su casa que de habitacion tiene en la Provincia de Heredia, por cualquiera otro inmueble que le convenga ó por otro objeto que recompense su valor. Está situada 30 ó 40 varas al Suroeste de la Parroquia, y aunque se halla alquilada puede ó no continuar si conviene al comprador, pues hoy gana mensualmente \$32.

San José, Octubre 15 de 1879.

GORDIANO MORALES.

Imprenta de la Paz. Calle del Laberinto.